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Dossier Senior p.13

Mairie de Villemoisson
22, avenue du Grand Orme
01 69 51 56 00
Lundi, mardi, jeudi, vendredi :
8h30-12h / 13h30-17h
Mercredi, samedi (état civil unique-
ment) : 8h30-12h

Le Centre Technique Municipal
12, rue des Meulières - 01 69 51 17 52
Lundi au vendredi : 8h-12h / 13h-16h30

Cœur d’Essonne Agglomération
La Maréchaussée
1, place Saint-Exupéry
91704 Sainte-Geneviève-des-Bois 
Cedex - 01 69 72 18 00 

Pompiers : 18 ou 112 (européen)

Commissariat de police
01 69 72 17 17 ou 17

Déchèterie Saint-Michel-sur-Orge
(Accès avec carte)
Techniparc - Rue d’Alembert
91240 Saint-Michel-sur-Orge
N° indigo : 0 820 62 91 91
Fermeture en août
Lundi au samedi : 9h-12h / 13h-17h
Mercredi : fermé
Dimanche, jours fériés : 9h-12h

Déchèterie Ste-Geneviève-des-Bois
13, rue Paul Langevin
91700 Sainte-Geneviève-des-Bois
Lundi au samedi : 9h-12h / 13h-17h
Dimanche, jours fériés : 9h-12h

Ramassage des encombrants
Uniquement sur RDV : 0 800 293 991

Pharmacies de garde
Appelez ou présentez-vous au
Commissariat : 254, route de Corbeil
91700 Sainte-Geneviève-des-Bois
01 69 72 17 17 avec votre ordonnance
et votre pièce d’identité.

Urgences médicales et dentaires
8h-20h : votre médecin traitant. En son
absence 15 ou 112 (n°européen).

Urgences pharmaceutiques
17 ou commissariat

Une question sur la distribution ou 
vos factures d’eau ?
Appelez la régie Publique de l’eau 
de Cœur d’Essonne agglomération : 
numéro vert 0 800 500 191

Une coupure électrique ?
Appelez le service dépannage du
distributeur Enedis : 09 726 750 91
Prix d’un appel local.

Une odeur ou une fuite de gaz ?
Coupez votre robinet d’arrivée de gaz
et appelez le Numéro Vert Urgence
Sécurité Gaz du distributeur GRDF
0 800 47 33 33

Accueil sans abri : 115

Allo enfance maltraitée : 119

Enfants disparus : 116 000

Stéphane DELEPLACE a rejoint depuis 
le 3 décembre dernier, la direction de 
l’accueil de loisirs en remplacement 
de Sylvain CARON parti dans une 
autre collectivité. Ce passionné de 
voile a de belles années d’expériences 
dans le milieu éducatif et apportera à 
Villemoisson son professionnalisme et 
un petit vent de fraîcheur. 
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l’édito

Fraternité, solidarité, bénévolat…

Notre devise nationale porte le mot fraternité.

Pourtant, il semble maintenant remplacé par le mot solidarité qui lui est proche mais 
avec un caractère plus administratif.

Heureusement, au quotidien il y a les bénévoles, c’est-à-dire des personnes qui agissent 
pour les autres sans y être obligées et à titre gracieux.

Ils permettent, grâce au temps précieux qu’ils offrent, de transmettre une passion, de 
dévoiler des talents et pourquoi pas des vocations ? De revenir aux vraies valeurs de 
partage, d’écoute et de transmission. Alors… Comment ne pas rendre hommage à tous 
ceux qui se dévouent dans nos associations ? Ils font vivre la cité et tissent le lien social.

Parmi eux il y a les retraités qui ont du temps et en font profiter les autres, et pas 
seulement leur famille.
Ils le font sans compter et avec une bonne humeur qu’ils nous font partager.

Alors pourquoi ne pas oser dire qu’il s’agit de fraternité ?

Avec mon dévouement
François CHOLLEY, votre maire

Suppression du paiement de la taxe d'habitation pour certains foyer, l'État a rogné 7 600 € à travers une formule qui 
ne nous est pas communiquée  Enedis annonce l'arrivée des compteurs Linky  La commune prépare une initiative 
pour organiser une commande groupée de bois et de fuel entre des habitants intéressés afin d'obtenir des prix tirés 
vers le bas, à suivre.

infos dernière minute…
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 Ces vœux nous permettent d’échan-
ger dans un cadre convivial mais aussi 
de faire un tour d’horizon des moments 
forts de l’année écoulée et de vous pré-
senter ce que nous allons entreprendre 
ensemble. C’est la déclinaison annuelle 
de nos ambitions pour Villemoisson : une 
ville accueillante, bien équipée et dyna-
mique dans un environnement de verdure, 
une solidarité et une écoute quotidienne, 
et enfin une efficacité dans la gestion des 
impôts que vous nous confiez. 

 Cette année 2019 commence dans 
notre pays comme 2018 a fini, c’est à 
dire dans un réel climat d’inquiétude et 
de dureté. Cette année 2018 a encore 
connu des attentats terroristes et doit 
affronter des mouvements sociaux. Je ne 
me livrerai pas à une analyse personnelle 
de cette situation en profitant de cette 
tribune. Cependant, je reste convaincu 
que notre démocratie n’a rien à gagner 
à se soumettre à des groupuscules vio-
lents ou qui ne savent plus raison garder. 
Les revendications ne gagnent pas en 
légitimité par des vociférations mais seu-
lement par l’argumentation, le dialogue 
et le respect, y compris le respect des 
institutions et celui des forces de sécu-
rité. Et si l’on veut restaurer le dialogue, 
je suggère à nos gouvernants de recourir 
au réseau des élus locaux plutôt qu’aux 
réseaux sociaux. Nous sommes des élus 

de proximité à l’écoute et à portée d’en-
gueulade. En tant que maire, comme mes 
collègues, je rencontre chaque semaine 
des dizaines d’habitants qui me disent 
ce qu’ils pensent.

Cependant, l’apprentissage et le res-
pect de la citoyenneté commence au 
quotidien. Malgré nos rappels à l’ordre, 
il y a encore trop de véhicules garés de 
manière dangereuse ou de détritus jetés 
dans les espaces publics. C’est le sens 
du recrutement en septembre d’un agent 
de Sécurité de la Voie Publique pour rap-
peler les règles. Chacun doit comprendre 
qu’on ne peut en même temps réclamer 
une baisse des taxes et demander à la 
collectivité de faire ce qu’on devrait et 
pourrait faire soi-même.

 Depuis plusieurs années, je rappelle 
le paradoxe devant lequel l’État nous 
place en réduisant nos ressources tout 
en augmentant nos responsabilités.  
La baisse de la dotation de l’État s’est 
un peu ralentie. Mais nous avons encore 
subi une réduction de notre dotation 
qui a comme joli nom «contribution au 
redressement des finances publiques ». 
Chacun appréciera l’humour de l’État et 
son sens de la discrétion à nous cacher 
ce redressement que pourtant nous 
finançons. Pour tout vous dire sur nos 
relations avec l’État, je fais mienne la belle 

image d’un poète chinois Lao She qui a 
écrit « on a beau saluer une statue, 
elle vous ignore ». 
 

 Mais revenons sur les temps forts 
de 2018, c’est à dire ceux qui nous ont 
mobilisés et qui engagent l’avenir de 
notre communauté villemoissonnaise. 
Comme vous le savez, nous avons des 
obligations de construction de loge-
ments sociaux. Mais nous voulons le 
faire dans un souci de respect de notre 
urbanisme et dans l’égal respect des 
nouveaux arrivants comme des habitants 
actuels. Cela étant, force est de constater 
que les efforts qui nous sont demandés 
résultent de l’abandon de toute politique 
d’aménagement du territoire depuis des 
dizaines d’années. Nous en subissons les 
effets aujourd’hui avec une demande de 
logements concentrés dans les zones 
urbaines denses comme la région pari-
sienne alors que des petites villes de pro-
vince se meurent faute d’habitants alors 
même que leur nombre de logements 
vacants augmente. Nous poursuivons 
donc notre programme de construction 
de logements sociaux avec une réelle 
stratégie : construire le long de la route 
de Corbeil pour la transformer progres-
sivement en boulevard urbain, construire 
des logements à loyers modérés sur le 
site de l’ancienne mairie place Lisfranc 
et densifier le terrain de la Sablière ce 

Discours de vœux 2019
François CHOLLEY, maire de Villemoisson-sur-Orge – 11/01/2019

VŒUX 2019

vœux

Chers Villemoissonaises  
et chers Villemoissonais.

J’ai grand plaisir à vous accueillir 
pour ce moment traditionnel des 
vœux, au nom de toute l’équipe 
municipale, du personnel communal 
et du CME qui a célébré en 2018 ses 
10 ans. Merci et bravo à eux pour 
ces belles années de réalisations 
(créations de projets au bénéfice 
des habitants, animations, collectes 
de jouets avec les parents d’élèves 
pour les enfants hospitalisés, 
participations aux commémorations 
auprès des anciens combattants, 
création des boîtes à livres).
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vœux

qui exige une légère modification du 
PLU dont l’enquête publique se déroulera 
de la mi-janvier à la mi-février. Seront 
construites aussi ponctuellement des 
petites résidences sur quelques grandes 
parcelles qui s’y prêtent le long des grands 
axes comme la route de Longpont. Nous 
avions l’obligation d’en programmer 126 
logements sociaux sur la période 2017-
2019. Nous en avons déjà programmé 
184 ce qui nous haussera au taux de  
20 % de logements sociaux pour la com-
mune. Pour parvenir au taux de 25 %, 
l’effort complémentaire se portera sur 
l’aménagement prévu du site des archives 
de la ville de Paris. En conclusion, nous 
ne sommes plus à la recherche de nou-
veaux sites pour faire de la construction 
de logements à loyers modérés. Je le 
dis car le paradoxe de ces objectifs éle-
vés et arbitraires de taux de logements 
sociaux, sans tenir compte de l’absence 
d’amélioration de la desserte ferroviaire 
par la ligne C, outre la désertification de 
petites villes de province, est en effet 
d’encourager la spéculation sur notre 
territoire faute de foncier disponible. 

 Une ville conviviale, c’est aussi une 
ville qui prend soin de ses équipements 
mis à disposition des utilisateurs. 
Nous avons fait une première partie de 
la rénovation du gymnase des Érables. 
Nous avons donc commencé par l’isola-
tion thermique. Chacun aura pu constater 
l’amélioration du confort : il n’y a plus de 
circulation de courant d’air froid. De plus, 
vu de l'extérieur, il est plus agréable de 
voir un gymnase paré de bois au sein de 
la verdure que de voir du béton. Nous 
devons remercier le service technique car, 
il a fallu déplacer les gouttières, élaguer 
quelques arbres. On ne mesure jamais 
assez combien un chantier important est 
plein d’aléas. Nous continuerons en 2019 
avec la réfection de l’isolation interne du 
plafond et de la couverture côté sud.
 
Le nouveau Centre technique muni-
cipal a pu être occupé en novembre. 
Désormais, nous disposons d’un atelier 
serrurerie, d’un atelier menuiserie, d’une 
zone de rangement pour le matériel des 
espaces verts, etc. Nos agents ont enfin 

des conditions de travail dignes de ce 
nom. J’en profite pour saluer l’arrivée 
d’une nouvelle secrétaire en septembre.
Autre grand chantier en 2018 réalisé par 
nos équipes cette fois, la pose de 700 m2 

de dalles de sol à l’école maternelle 
Bouton. 

Nous avons aussi commencé à rempla-
cer des vieilles portes en fer. Tous ces 
travaux pour améliorer le confort ther-
mique et réduire le bruit, même si dans 
une école, c’est assez présomptueux.
Je souhaite aussi évoquer un nouveau 
chantier 2019, à savoir la rénovation de 
la salle communale. Dans un premier 

temps, nous avions pensé intégrer cette 
opération dans le cadre général de la 
rénovation des immeubles sociaux de 
la Sablière et de l’ancienne mairie. Mais 
à cause de contraintes d’urbanisme et 
financières, ce n’est pas possible. Nous 
avons donc décidé de réhabiliter la salle 
communale avec le remplacement des 
portes, des fenêtres et la création d’une 
isolation thermique qui n’existe pas.
 
Enfin, en ces temps où le dialogue semble 
difficile pour certains mais pas chez nous, 
à la suite de discussions avec des assis-
tantes maternelles, nous allons créer une 

nouvelle aire de jeux pour tout petits au 
parc Lussiana, en complément de celles 
du parc des Érables, de la Prairie et du 
bois des genoux blancs. 

Je terminerai par les écoles. Nous avons 
réouvert trois classes en 3 ans, reflétant 
ainsi le regain de population scolarisée en 
primaire (734) sur la commune, niveau 
qui n’a cependant pas encore atteint le 
pic de l’année 2004 (775). Trois classes, 
cela signifie, achat de mobiliers scolaires, 
plus de ménage, plus d’entretien… Nous 
avons d’ailleurs encore des classes dispo-
nibles. Autre évolution, ce sont désormais 
les 3/4 des enfants qui fréquentent la 
restauration scolaire et donc une charge 
croissante pour la commune car les 
familles ne paient en moyenne que 5 € 
pour un coût de 8 € par repas. Pour 2019, 
nous allons aussi remplacer les équi-
pements informatiques et les tablettes 
les plus anciens. Autre chantier prévu, la 
création d’un préau supplémentaire pour 
l’élémentaire du GS des Érables.

Une dernière satisfaction, les opérateurs 
de télécommunication ont décidé de 
fibrer le plateau depuis l’été 2018 avec 
un an d’avance sur le calendrier, après dix 
d’atermoiements quand même. 
Si certains s’interrogent sur le pourquoi 
de tel ou tel programme, je leur répondrai 
à travers une citation d’un poète chinois 
Zhang Xiangliang « La difficulté, ce 
n’est pas de rêver, mais d’accepter et 
de comprendre les rêves des autres ».

 Villemoisson est une ville verte. Nous 
avons la chance d’avoir un environnement 
privilégié avec beaucoup de verdure, 
pour lequel nous nous sommes battus 
et que nous préservons. Je voudrais 
vous parler aussi de la préservation de 
la vallée de l’Orge qui a connu des avan-
cées majeures en 2018. Le Syndicat de 
l’Orge a acquis une parcelle de 3 000 m² 
construite sur du remblai au fond de la 
rue de Longpont afin de déconstruire la 
maison et le hangar qui s’y trouvent, puis 
enlever les remblais afin de reconstituer 
une zone naturelle inondable. C’est notre 
contribution à l’action d’adaptation au 
changement climatique, infiltrer l’eau, 
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conserver des zones humides, préserver 
de la verdure dans le tissus construit. Ce 
syndicat va aussi acquérir la parcelle 
contiguë qui se situe en bas de la Sablière 
soit 4 000 m2 de terrain. Cela permettra à 
terme de créer un nouveau sentier entre 
la salle communale et la passerelle à 
côté du viaduc des cinq arches. Mais 
il y a beaucoup plus. La première fois 
où j’ai été élu en 1989, on m’a dit qu’il y 
avait un dossier majeur car la prome-
nade de l’Orge ne pouvait pas traverser 
le site de l’Hôpital de Perray Vaucluse. 
Et bien 29 ans plus tard c’est fait. En 
tant que Président du Syndicat de l’Orge,  
j’ai obtenu l’accord du Conseil de sur-
veillance du groupe hospitalier Perray 
Vaucluse pour acquérir les 16,5 hectares  
(165 000 m²) de fonds de vallée entre 
l’Orge et la Boëlle. Avant la fin du prin-
temps, nous allons ouvrir la traversée 
de la prairie de Perray Vaucluse sur  
1 kilomètre et ainsi éviter de devoir passer 
le long de la route départementale. Il y a 
plus, nous allons aussi racheter le bois de 
6,7 hectares qui se trouve sur Villemois-
son et le moulin abandonné au Breuil. 

 Villemoisson est une ville solidaire. 
Je souligne le rôle du CCAS et de nos 
partenaires qui œuvrent dans la lutte 
contre l’isolement des personnes âgées 
grâce à la télésurveillance, le portage 
des repas, les inscriptions pour l’agglo 
bus, des activités festives mais aussi 
des moments d’échanges comme le 
café du CCAS, le suivi du plan canicule 
et la sécurité, la réunion d’informations 
par la police et les conseils dispensés 
aux familles pour aider les personnes 
âgées à rester le plus longtemps possible 
à leur domicile. Sans oublier le soutien 
apporté par le CCAS aux personnes les 
plus démunies par des aides financières 
mais aussi par un accompagnement 
dans les démarches administratives de 
plus en plus difficiles. Sans oublier le rôle 
de nos structures de la petite enfance, 
du RAM, du MultiAccueil. Je voudrais 
aussi souligner le rôle irremplaçable à 
nos côtés d’associations comme « Au 
fil du temps » ou « le Petit Bonheur ». 

 Quelques mots aussi sur notre com-
munauté d’agglomération CDEA en évo-
quant trois projets phares. La création de 
la régie d’eau potable qui a permis une 
baisse significative de la facture d’eau 
payée par chacun d’entre nous, le projet 
de ferme biologique et de proximité, 
dit Sésame, lequel devrait germer sur le 

site de la base aériennes puis faire des 
rejets dans de nombreux sites de notre 
territoire pour développer une agriculture 
saine et de proximité. 

Enfin l’élaboration d’un véritable projet 
de territoire qui vise à récapituler les 
enjeux majeurs pour notre territoire qu’ils 
soient à notre portée comme le dévelop-
pement économique et la construction 
raisonnable de logements, mais aussi, 
nos attentes non négociables pour l’amé-
lioration des transports en commun ou 
la couverture de soins médicaux. Pour 
justifier que certaines actions n’ont de 
portée qu’à travers notre communauté 
d’agglomération, je vous citerai Henry 
Ford « Se réunir est un début ; rester 
ensemble est un progrès ; travailler 
ensemble est la réussite ». 

 Si vous êtes ici ce soir, c’est parce 
que vous êtes la communauté ville-
moissonnaise qui fait vivre notre cité. 
Je m’adresse donc à vous représentants 
d’associations et au service culturel de 
la mairie pour que vos projets se concré-
tisent avec des spectacles, des exposi-
tions rétrospectives et illustratives, la 
célèbre fête des vins, la nouvelle fête 
de la bière, le feu d’artifice du 13 juillet, 
le salon des artistes et des saveurs, les 
représentations de danse, les représen-
tations théâtrales, les rencontres entre 
sportifs, la création récente par le Club 
Ados d’un nouvel événement en partena-
riat avec la médiathèque (Agglo) autour 
des nouvelles technologies et des jeux 
anciens (Délires 2.0) qui a remplacé une 
journée d’animation (Toile de Fond) qui 
semblait moins intéresser. 
Je voudrais remercier du fond du cœur 
tous les dirigeants et bénévoles qui se 
donnent sans compter et qui, en par-
tageant leurs passions avec d’autres, 
apportent du bonheur à tellement de 
personnes et facilitent les échanges 
humains. Soyez fiers de vos actions.

 Vous le voyez, notre Ville évolue, 
se modernise, s’améliore et relève les 
grands défis qui l’attendent.
Le premier défi est d’offrir un service 
public de qualité dans un contexte bud-
gétaire de plus en plus contraint. Vous 
pouvez compter sur moi pour défendre 
la pertinence des dépenses qui sont 
financées par vos impôts. Nos impôts 
locaux restent parmi les plus faibles 
avec des services équivalents à ceux des 
autres communes. Quand à notre dette 

parlons en : le reliquat de notre dette est 
couvert par notre excédent. Cela veut dire 
que l’avenir est préservé si de nouvelles 
opportunités d’acquisitions foncières 
se présentent, nous pouvons les saisir.

Le second défi est d’aider tous ceux qui 
s’impliquent dans la vie de notre commu-
nauté à le faire le mieux possible.

Le troisième défi est d’écouter et de ne 
laisser personne sur le côté quelles que 
soient ses difficultés.

 En 2018, quelques personnes bien 
connues de nous se sont éloignées 
laissant la place à de nouveaux arrivants 
(annoncés d’ailleurs dans le PIVO, que 
vous lisez tous avec grande attention, 
je n’en doute pas). Ainsi, Carole CLO-
RONZIER, a été remplacée par Nora 
DACHICOURT à la comptabilité. Naget 
TEBIB a repris le flambeau à l’Urbanisme 
et remplace ainsi Annie PERRIN partie à 
la retraite, tout comme José DURO aux 
services techniques. Sylvain CARON est 
parti pour de nouvelles fonctions dans 
une autre commune et laisse la place 
à Stéphane DELEPLACE à l’accueil de 
loisirs.

Je voudrais aussi rendre hommage à 
Madame Nicole BOUDINET, qui a été mon 
adjointe au Conseil, Présidente d’asso-
ciation sportive et d’entraide, « Le Petit 
Bonheur » qui part en province. 

 Pour cette nouvelle année 2019, 
Pour vous tous ici présents bonne année 
de santé et de bonheur, 
Pour tous les Villemoissonnaises et 
Villemoissonnais, meilleurs vœux de 
réussite et de partage, 
Pour tous nos concitoyens meilleurs 
vœux de travail enrichissant 
et d’allègement de contraintes 
administratives,
Pour nos gouvernants, meilleurs vœux 
d’écoute et de prise en compte des 
attentes des populations.

Pour terminer laissons donc une dernière 
fois la parole à Confucius
« Lorsque vous travaillez pour les 
autres, faites-le avec encore plus 
d’ardeur que si c’était pour vous-
même ». Telle est la philosophie qui 
nous anime et nous motive.

Vive la République, Vive la France. 

vœux
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ARRÊTÉ MUNICIPAL

travaux

Pour votre sécurité, le stationnement 
de tous les véhicules est interdit : 
•  en bordure et sur la chaussée de la 

Route de Corbeil côté impair sur la 
section comprise entre l’angle du 
parking de la clinique Saint Laurent 
et le passage piéton du rond-point 
du Château à Villemoisson-sur-Orge.

•  en bordure et sur la chaussée côté 
pair sur la section comprise entre le 
passage piéton du rond-point du Châ-
teau à l’angle de la rue Saint Laurent,

•  en bordure et sur la chaussée côté 
pair sur la section comprise entre 
l’angle de la rue Saint Laurent et le 
N°6 route de Corbeil.

Ludion. Travaux d’accessibilité.
PMR (coût 30 000 €).

Église Saint-Joseph. Réfection du parvis 
dont les dalles s'étaient désagrégées au 
fil du temps (coût 15 000 €).

École Émile Bouton. Pose de dalles, 
700 m² dans les couloirs et les classes
(coût 40 000 €).

RÉNOVATION & TRAVAUX

Le stationnement à cheval sur le trottoir est quant à lui toléré pour tous les véhi-
cules sauf les poids lourds sur la route de Corbeil, entre la clinique St Laurent 
et le Château de Villemoisson, que ce soit du côté pair et impair.

Rappel sur l’arrêté du 18/10/2018 concernant la route de Corbeil / route départementale CD 117.

Naissances
La municipalité leur souhaite la bienvenue.

Octobre 2018
05 : Alma FERNANDEZ
07 : Ben HENRY
17 : Kevin ARAUJO DA SILVA
28 : Abigaël VERDIER
30 : Jeanne TELLIER

Novembre 2018
04 : Luis RUSU
23 : Odile BABITAMA
26 : Basile BENYAKHLEF

Mariages
La municipalité présente tous ses vœux.

Juin 2018
09 : Alfred MARTINS et Tamara CHARPENTIER 

Décembre 2018
22 : Jean-Baptiste DUBUISSON et Sarah GONNET

Décès
La municipalité présente ses condoléances aux familles.

Septembre 2018
29 : Christiane MORLANNE 96 ans 

Octobre 2018
03 : Marie ALVAREZ 68 ans 
05 : Solange FINAZZI veuve MAILLET 91 ans
06 : Manuel FERNANDES CANEIRO 85 ans 
07 : Suzanne BURGAIN veuve CAZENEUVE 97 ans 
13 : Nicolle GILLION veuve GUEUTIN 94 ans
22 : Franco FABBRO 83 ans

Novembre 2018
02 : Germain VIRAPIN 77 ans 
07 : Hélène PETIT veuve PACITTO 86 ans
09 : Jacqueline LEBARBIER COQ 80 ans
21 : Pierre GENEST 89 ans
29 : Dominique PRADE 52 ans 
29 : Yvette BARACHET veuve CARLES 96 ans
29 : Anthony SIROUX 32 ans 

état-civil

Décembre 2018
05 : Luna MALADRI
11 : Lyana THOUIN
11 : Daniel BOLOGAN

Décembre 2018
16 : Lucien BERTIN 83 ans 
17 : Yvonne BRUNET 97 ans 
21 : Marcel MATHIEU 70 ans
28 : Gérard BOULANGER 83 ans
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Budget Primitif 2019

Fonctionnement

Recettes : 5 538 (en milliers d’euros)

Dépenses : 5 538 (en milliers d’euros)

finances

NATURE DES DÉPENSES BP 2018 BP 2019 COMMENTAIRES 2019

Électricité, eau, gaz 305 315
Achats (restauration scolaire, classes d’environnement,
spectacles, fournitures,...) 540,7 529,80 Réduction grâce  

aux efforts de gestion
Sous-traitance (entretien, réparations, maintenances, assurances,  
indemnités d’élus, impôts, frais télécom, charges, participations diverses,…) 584,6 652,40 Campagne d’élagage tous 

les deux ans, sinon stable

Subventions versées (CCAS, associations) et autres charges 1 130 1 080 Fin de la convention 
avec Marcel Carné

Contribution pour insuffisance de logements sociaux 99,2 105

Intérêts des emprunts 13,4 9,6 Baisse liée à la diminution 
de la dette

Frais de personnel 2 364 2 460
Renfort service entretien/

ménage et hausses à 
l'ancienneté

Prélèvement pour financement des investissements et amortissements 450 380

Dépenses imprévues et charges exceptionnelles 9,1 6,2

TOTAL 5 496 5 538

NATURE DES RECETTES BP 2018 BP 2019 COMMENTAIRES 2019

Ventes de prestations (restauration scolaire, ALSH, multi-accueil, études, 
conservatoire, spectacles, classes d’environnement, entrées Ludion,…) 818,5 873

Ajustement recettes ALSH 
et restauration compte 
tenu hausse fréquentation

Contributions directes locales 3 276 3 340 Augmentation des bases, 
sans majoration des taux

Impôts indirects (taxe sur électricité, droits de mutation) 578 593

Dotations d’État et subventions 593,5 562 Baisse de la DGF 
par précaution

Autres revenus (régie, compensation, remboursement,…) 128 108

Opérations d’ordre avec section investissement 102 62
(1) Travaux en régie 
(2)  Subventions 

d’investissement

TOTAL 5 496 5 538
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finances

Investissement

Principales opérations 
d’équipement

Recettes : 1 308 (en milliers d’euros)

Dépenses : 1 308 (en milliers d’euros)

NATURE DES DÉPENSES BP 2018 BP 2019 COMMENTAIRES 2019

Remboursement d’emprunts 210 176

Subvention logement social 51 0 Surcharge foncière SNL 
payé intégralement en 2018 

Travaux courants et achats d’équipements 179 264

Grands programmes 970 800
(1) Extension préau scolaire Érables
(2) Fin rénovation gymnase Érables
(3) Rénovation salle communale

Dépenses imprévues, amortissement de 
subventions, immobilisations en cours 
et opération d’ordre entre sections

142  68

Dont :
(1)  Travaux en régie : 50 k€ (écritures neutres)
(2)  Subventions d’investissement :  

12 k€ (écritures neutres)
Remboursement prêt relais FCTVA 90 - Terminé en 2018

TOTAL 1 657 1 308

NATURE DES RECETTES BP 2018 BP 2019 COMMENTAIRES 2019

Récupération TVA et TAM (ex TLE) 207 179 Récupération de TVA des travaux de l’année N-2 
et 32 k€ de TAM 

Subventions régionales et départementales sur 
grands programmes et autres - 575

Emprunts 1 000 174 Autofinancement à reprendre au BS qui annulera 
l’inscription de cet emprunt

Autofinancement et amortissements 450 380

TOTAL 1 657 1 308

Informations financières Valeurs 
communales

Moyennes nationales 
de la strate* 

Dépenses réelles de fonctionnement 730,03 1 037
Produits des impositions directes 477,35 479
DGF (dotation État) 69,46 151,00
Dépenses de personnel/dépenses  
réelles de fonctionnement 47,70% 51,69%

Recettes réelles de fonctionnement 782,62 1167,00
Dépenses d'équipement brut 159,21 298,00
Encours de la dette 76,25 850,00
Dépenses de fonctionnement et 
remboursement de la dette en capital/ 
recettes réelles de fonctionnement 

96,49% 95,97%

Dépenses d'équipement brut/ 
recettes réelles de fonctionnement 20,34% 25,53%

Encours de la dette/recettes 
réelles de fonctionnement 9,74% 72,84%

•• • Groupes scolaires ............. 80 k€
(chambre froide cuisine 
Bouton, matériel pédagogique 
remplacement tablettes groupes 
scolaires Bouton et Érables)

• Aménagement aire de jeux . 40 k€
(parc Lussiana)

• Matériel service technique . 20 k€
(outillage)

• Stades .............................. 20 K€
(réfection des 2 stades)

Nous percevons une dotation de l’État 
inférieure de moitié à la moyenne 
mais nous parvenons à assurer un 
haut niveau de services grâce à une 
gestion rigoureuse et fine.

Ratios financiers/habitant
(strate : communes de 5 000 habitants et plus)

* (source : DGCL année de référence : 2017) 
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environnement

Le Syndicat de l’Orge (ex-SIVOA) annonce l’acquisition de 22,5 hectares des terrains du fond de vallée et de 
l’ancien moulin du Breuil entre le Breuil et la prairie du Perray. L’opération permet de réaliser un double objectif.

Perray Vaucluse, le groupe de santé, réorganise son site à 
vocation hospitalière dans un cadre bucolique pour ses patients. 
Les bords de l’Orge deviendront accessibles, en continuité, aux 
riverains et promeneurs, à pied ou à vélo sur 1 km. Une partie 
boisée ajoutera au charme de la rivière, offrant son ombrage 
en été et ses couleurs changeantes au rythme des saisons.
À quand cette ouverture ? Dès la fin du printemps de cette 
année, après quelques aménagements pour rendre à ce lieu 
son aspect naturel. 

Les trois communes concernées par cette traversée (Ste Gene-
viève-des-Bois, Villemoisson-sur-Orge et Épinay-sur-Orge) n’ont 
jamais cessé d’œuvrer pour la préservation de notre vallée et 
la continuité de la promenade depuis la Seine. 

Persévérance mène à récompense !!!

Enfin notre promenade continue au bord de l’Orge ! 

Publicités illégales BRISFER, des chantiers 
pour préserver 
l’environnement

PROMENADE

AFFICHAGE SENSIBILISATION

 http://www.villemoisson.fr/urbanisme-
environnement/urbanisme-habitat-et-reglements/
plan-local-d-urbanisme

En savoir plus : 
Tél. 0169515623 – fpetit@mairie-villemoisson.fr 
www.siredom.com/node/333

Notre commune se 
veut accueillante, et 
cherche à préserver son 
aspect de verdure, son 
environnement privilégié 
et agréable à vivre avec 
tous ses moyens, mais elle 
a aussi besoin de vous. 
Préserver cet écrin doit rester 
le maitre-mot. Les déchets 
sont traqués (mégots de 
cigarettes, dépôts sauvages, 
canettes et papiers d’embal-
lage jetés au hasard), c'est-
à-dire ramassés...avec vos 
impôts locaux. Mais la pollu-
tion visuelle en est un autre 
fléau. Nous constatons que 
les panneaux publicitaires  
« fleurissent » dans les rues, 
sur les clôtures -fleurir deve-
nant bien péjoratif dans ce 
cas ! Nombreux préféreraient 
une profusion de vraies fleurs 
autour de nos maisons. 

Il faut savoir que les publicités 
illégales au Plan Local d’Urba-
nisme (consultable sur le site 
de la mairie) sont considérées 
comme infractions à l’urba-
nisme. Ce type d’infraction est 
verbalisable et soumis à une 
astreinte de 200 € par jour et 
par enseigne après déclen-
chement de la procédure de 
mise en demeure. Sans aucun 
doute, beaucoup d'habitants 
ignorent ce dispositif mais il 
existe dans l'intérêt de tous.

En conséquence nous comp-
tons sur votre vigilance pour 
faire cesser cette inflation 
de publicités agressives 
qui génèrent un agacement 
général. Ne sommes-nous 
pas suffisamment soumis à 
la multitude de supports (por-
tables, télévision, magazines, 
panneaux légaux…) ? 

Ces chantiers, 
encadrés par des 
professionnels, 
s’inscrivent dans le 
cadre d'une action 
pédagogique et 
environnemen-
tale à destination 
de la jeunesse de 
notre territoire avec pour objet la sensibilisation à la 
préservation et la protection de notre environnement. 
À l’issue du chantier, le SIREDOM remet aux jeunes une 
attestation de participation et leur offre une gratification 
sous forme de chèques cadeaux multi-enseignes. 

Comment participer : être âgé de 16 à 25 ans  
et résider à Villemoisson sur Orge. Cette année 
le chantier aura lieu du lundi 26 au vendredi  
30 août 2019.
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environnement

S’il est possible de citer de nombreuses pollutions invisibles, telles que les décibels le long des voies ferrées et 
des autoroutes, les particules chimiques dans l’alimentation, les polluants naturels circulant dans les poussières, 
il existe aussi une pollution dont on parle trop peu : la pollution invisible du net !

Étonnamment, les technologies de l’in-
formation et de la communication, nos 
courriers électroniques, nos requêtes 
sur internet, nos supports tels que les 
clés USB, contribuent à hauteur de 2 % 
aux émissions européennes de gaz à 
effet de serre. Et cette proportion devrait 
doubler d’ici 2020 !

Chaque « clic » déclenche une consom-
mation d’électricité. Par exemple un 
utilisateur « moyen », consomme  
365 KWh d’électricité et 2900 litres d’eau 
par an… soit aussi, une émission de  
CO2 équivalente à un parcours de  
1400 kms en voiture (Paris-Alicante). 

INTERNET, en tant qu’entité, est devenu 
le 6e plus gros consommateur d’énergie 
au monde. 

Peu de gens le savent, mais le stockage 
de nos données nécessite des unités 
avec ordinateurs centraux, des systèmes 
de climatisation. La France compte  
130 Data Center dont une unité 
consomme l’équivalent d’une ville fran-
çaise de 100 000 habitants en termes 
d’eau et énergie.

Ces centres névralgiques de traitement 
de nos envois et réceptions de mails, de 
photos, de pièces jointes représentent 
une consommation de 4000 tonnes de 
pétrole par heure dans le monde ! Nous 
savons que ce rythme va encore s’intensi-
fier avec l’usage des box, ADSL, portables, 
et toujours plus de nouvelles applications.

Bien entendu, des solutions sont en 
cours d’élaboration pour alimenter à 
l’avenir les data center en énergie verte, 
ou pour transférer ces sources de chaleur 
vers les bureaux. 

Quelques gestes simples à adopter 
pour en réduire l’impact et devenir des 
« éco-geek » :
•  se désabonner en priorité des newslet-

ters que l’on n’ouvre jamais, 
•  trier nos mails les plus lourds avec 

pièces jointes inutiles, 
•  et vider nos corbeilles à messages 

chaque jour ! 

Soyons vigilants et préservons-
nous du réchauffement 
climatique…

La pollution invisible du Cyberespace
QUALITÉ DE VIE

vie économique

Un grand bravo à la boulangerie 
pâtisserie « SARL Priscille et 
Julien Valance » qui a reçu 
2 papilles d’Or lors de sa 19e 
édition. Cet artisan met un 
point d'honneur à réaliser et à 
développer tous les arômes de sa 
baguette de Tradition Française 

"La grand siècle". Celle-ci est réalisée sans additif et développe toutes 
ses saveurs grâce à la longue fermentation et un patient pétrissage. 
Autre réussite, son pain sans gluten, à base de farine de lentille-riz-
maïs, à la texture exceptionnellement légère et aérée, comparable à 
du pain de mie / la Chiapep's, riche en omégas 3 et 9, très originale 
avec sa base de farine de froment, orge malté, graines de Chia et de 
courges. Venez vite faire un tour pour les découvrir ! 

Boulangerie Priscille & Julien Valance
4, avenue de Villiers - Villemoisson-sur-Orge - 01 69 04 24 87

Papille d’Or
Élise de Jesus Petulante - Céramiste

Atelier poterie, 
cours de modelage, 
tournage, enfants 
et adultes, stage en 
week-end.

« La céramique, 
comme tout art 

permet une forme d’expression, et fait corréler 
esprit et toucher. Une belle rencontre avec la 
matière, qui demande beaucoup d’exigences et ce, 
à chaque étape dans la réalisation d’une pièce mais 
ça en vaut la peine ! » 

Nouveau à Villemoisson

Atelier
2, rue Marcel Girard 
91360 Villemoisson-sur-Orge
07 67 80 75 68 - elisedjp@gmail.com
www.elisedjp.com

Le troc de poupette

Achat, revente 
de vêtements 
d’occasion pour 
enfants de 0 à 
12 ans.

Se propose de 
racheter le stock 

de vêtements de vos enfants devenus trop 
petits et de leur donner une seconde vie 
lors de ventes à domicile, éphémères ou en 
comité d’entreprises. 

Pour toute question : 06 58 87 99 75
 Le Troc de Poupette
letrocdepoupette@outlook.fr
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Le 6 octobre s’est tenue la 
première édition de ce nouveau 
festival villemoissonnais proposé 
par le club-ados et la Médiathèque 
Andrée Chedid, appuyé par 
la conjugaison des moyens 
municipaux et de la communauté 
d’agglomération. Il développe les 
thèmes de l’image, des jeux vidéo 
et des nouvelles technologies.

Très gros succès pour cette première 
édition Délires 2.0 qui a proposé des ani-
mations pour tous les goûts : 
•  Conférence « apprivoiser les écrans et 

grandir » pour maitriser l’outil avec les 
nouvelles générations,

•  Ateliers 2.0 pour les plus jeunes comme 
les Paper Toy coté créatif ou les Robot-
Blue-Bot pour s’initier à la programma-
tion,

•   Structure gonflable pour jouer à Mario 
grandeur nature en plein air,

•  Stand de réalité virtuelle pour s’envoler 
ou plonger très profond,

•  Pôle jeux géants en bois (créés par les 
ados) pour jouer avec le contraste des 
technologies, 

•  Concerts, expositions, projections de 
films… 

jeunesse

Delires 2.0
FESTIVAL

À NE PAS MANQUER !

La service jeunesse propose une aide à hauteur de 500 euros 
pour obtenir le permis de conduire et la possibilité d’obtenir un 
complément par le CCAS selon la situation financière.

Conditions d’inscription : 
• Primo accédant (ne pas s’être déjà inscrit dans une autoécole).
• Avoir entre 18 et 25 ans à la date du dépôt du dossier.
• Résider à Villemoisson depuis plus d’1 an.
• Avoir un projet personnel d’insertion dans lequel s’inscrit le permis.
• Avoir un quotient familial inférieur à 900 €.

En contre partie, il est demandé de s’engager 15h en tant que bénévole dans 
une association caritative avant d’entamer les cours de conduite.

Plus d’informations sur les conditions Club ados : 
01 69 04 56 24 - clubados@mairie-villemoisson.fr

La bourse au permis de conduire

Un grand merci aux bénévoles passionnés qui ont fait de ce festival un 
rendez-vous incontournable. 
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SPÉCIAL SENIOR 
Ils ne sont plus dans le monde de "la vie active" et pourtant...  

ils n'en n'ont jamais autant fait ! L'occasion même pour certains 
de retrouver une seconde jeunesse en s'adonnant à leurs passions : 

voyages, transmissions et entraide...
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Cette place n’est toutefois pas si évidente et le passage 
à une retraite active se joue dans un processus de 
remaniement identitaire, plus ou moins facile.

36 % des plus de 65 ans sont bénévoles dans une association 
(environ 50 % sur toutes les formes de bénévolat). Ainsi, trois 
bénévoles sur dix ont plus de 65 ans. Donc contrairement 
aux idées reçues, les seniors ne sont guère surreprésentés 
dans le bénévolat associatif. 

Deux facteurs peuvent expliquer l’« effet loupe » qui tendrait 
à faire croire qu’il n’y a que des seniors dans les associations : 
•  De nombreux responsables associatifs sont des retraités. En 

effet, on note la nécessité de disponibilité de temps pour faire 
face à des responsabilités de plus en plus lourdes et complexes.

•  Les bénévoles « très réguliers » sont souvent des retraités. 
Environ 2 000 000 bénévoles constituent l’ossature des 
associations.

La place des seniors dans la vie associative, les conditions aux-
quelles ils accèdent au bénévolat et leur mode de relation aux 
responsabilités et au pouvoir constituent donc des enjeux forts 

à la fois pour eux et pour la vie associative, et plus globalement 
pour le renforcement du lien social. La société a besoin des 
retraités et les seniors ont besoin de rester actifs et pour cela, 
la société doit tenir un discours positif à leur égard. 

LE BÉNÉVOLAT, UN MOYEN POUR « BIEN VIEILLIR » ?
Si le bénévolat est une activité utile à la Société, les différentes 
expériences de vie démontrent qu’il l’est aussi pour le bénévole 
lui-même. Faire du bénévolat permet à un retraité de se sentir 
utile, mais aussi de sortir de chez lui, de rencontrer de nouvelles 
personnes, de s’épanouir dans de nouveaux projets… et plus 
globalement de rester en bonne santé.

ET À VILLEMOISSON ?
Le tissu associatif dans notre commune est très riche et couvre 
le besoin en activités des habitants de la ville dans de nombreux 
domaines. 71 associations proposent aux Villemoissonnais 
des activités sportives et culturelles, accompagnent les plus 
démunis, regroupent des personnes aux intérêts communs, 
contribuent donc activement à la vie de notre cité. De nombreux 
dirigeants sont retraités et grâce à leur engagement font vivre 
ces associations au service de la communauté. 

ON SAIT QUE LES SENIORS JOUENT UN RÔLE TRÈS IMPORTANT DANS LE BÉNÉVOLAT, 
MAIS ÉGALEMENT AU SEIN D’AUTRES FORMES DE CITOYENNETÉ, TELS QUE LES CONSEILS 

MUNICIPAUX. EN EFFET, ILS BÉNÉFICIENT D'UNE BELLE EXPÉRIENCE ET AUSSI, 
BIEN SOUVENT, D'UNE GRANDE DISPONIBILITÉ. 

L’engagement des seniors 
dans le bénévolat

SOLIDARITÉ 

Nbre d'habitants 
à Villemoisson

6738
Seniors plus 
 de 65 ans

1214
Seniors de 65 ans 
à 79 ans

938
Plus de 80 ans

276
Données Insee 2015. Monsieur CHOLLEY maire, Madame GRANGE maire adjointe, 

ont remis des cadeaux lors du repas de Noël des seniors.
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Ce que pensent les seniors
INTERVIEW 

DOSSIER
PIVO#95

QUELLE EST POUR VOUS LA PLACE 
DES SENIORS DANS LA SOCIÉTÉ? 

Marie-Claude GAHERY, Jacqueline FOU-
CHET, Nicole CADIOU : La place des 
seniors est primordiale. Ils ont un rôle pre-
mier de transmission de la mémoire, des 
savoir-faire, de garder un lien avec les plus 
jeunes et d'accompagnement des autres 
générations. Ils ont une disponibilité que 
les actifs ne peuvent pas toujours donner 
et un certain recul sur la vie en société. Ce 
qu'ils ont appris pendant leur vie active 
(connaissances culturelles, scientifiques) 
peut être transmis de toutes les façons. 

Nicole WARTNER : Je trouve 
la place des seniors trop 
triste pour beaucoup d’entre 
eux. C’est dommage et peu 
admissible ! Bon nombre de 

seniors n’ont pas de famille à proximité, 
ils peuvent rester des jours sans avoir 
eu la possibilité d’échanger avec autrui 
mais juste répondre aux jeux télévisés ou 
écouter la radio ! C’est malheureusement 
peu humain. Le progrès n’a pas facilité les 
choses pour eux, souvent contraints à subir 
l’évolution, entre autre informatique, sans 
beaucoup d’aide. Pour moi, les seniors 
sont souvent les oubliés et pourtant ils 
sont si heureux lorsqu’ils peuvent jouer les  
« papy/mamie ».

Roger GAHERY: Chaque 
être humain a sa place et 
son utilité. C’est en tout cas, 
ce que doit nous apprendre 
la vie. Et cette vie passe très 

vite avec son cortège de malheurs et de 
bonheurs. Les seniors sont donc des indi-
vidus comme les autres, l’âge ne fait pas 

de différences si nous prenons le soin de 
poursuivre à la retraite des activités intel-
lectuelles et physiques garantes du bien 
vivre et de garder le contact avec notre 
environnement, notre entourage et plus 
largement la société toute entière. Pour 
ceux qui ont la chance de pouvoir exercer 
physiquement et intellectuellement des 
activités extra-familiales, la question ne 
se pose pas. Notre pays foisonne d’asso-
ciations de toute sorte et sous différents 
modes de fonctionnement. Les opportu-
nités de découvertes, d’apprentissage ou 
de bénévolat ne manquent pas. C’est une 
chance que nous devons prendre pour 
continuer à nous épanouir ou à rendre 
service. Notre vie est alors plus riche, 
plus utile, plus remplie. Merci à tous et 
particulièrement à nos élus locaux pour 
ce cadeau.

POURQUOI AVEZ-VOUS FAIT 
LE CHOIX DE L'ENGAGEMENT 
BÉNÉVOLE? 
NC, M-C G, JF : Le bénévolat c’est avoir 
le plaisir en toute liberté de donner de 
son temps et de choisir l’activité qui vous 
convient. Seul un contrat moral d’engage-
ment vous lie à l’association et que vous 
avez pris en toute connaissance de cause, 
mais rien ne vous y oblige. Le bénévolat 
apporte un épanouissement extraordi-
naire grâce à la vie de groupe et à la joie 
d'être ensemble. Le bénévolat permet de 
découvrir d'autres champs d'activités que 
celui dans lequel nous avons évolué. Le 
bénévolat permet de ne pas s'isoler (ou 
être isolé) dans la société. 

NW : Tout simplement parce que j’aime 
le contact et les personnes. Le contact 
c’est l’approche auprès de quelqu’un qui 
a souvent besoin d’aide, ou seulement 
envie de parler et raconter son histoire. 
C’est ce côté humain qui m’intéresse 
beaucoup. Par ailleurs, cela apporte un 
enrichissement intellectuel par rapport 
au travail demandé (ex : mise en place 
pour une manifestation, réflexion sur un 
programme, élaboration de documents, 

etc…), recevoir les personnes et les aider 
dans leurs recherches. Leur satisfaction 
est alors ma satisfaction. Mais il faut avoir 
à l’esprit que le bénévolat est un engage-
ment qui nécessite certaines contraintes 
et des responsabilités indéniables.

RG : C’est souvent l’opportunité d’en-
treprendre de pratiquer ou même de 
reprendre des activités que nous avons 
négligées pendant nos vies profession-
nelles et familiales. C’est le moment de 
concrétiser des projets, voire des rêves ! Le 
bénévolat c’est d’abord occuper son temps 
de façon bénéfique et utile, pour soi, pour 
les autres et souvent pour les deux. Avoir 
une activité bénévole est enrichissante, 
vivifiante et quelques fois exigeante. Elle 
nous relie à notre entourage, permet des 
rencontres bonnes ou mauvaises mais 
toujours pleines d’enseignements sur 
nous même, sur notre humanité, sur la vie.

VOS SOUHAITS, PISTES POUR 
CONSTRUIRE UNE SOCIÉTÉ QUI 
INTÈGRE MIEUX SES SENIORS.
NC, M-C G, JF : Des expériences ont été 
menées dans plusieurs villes et semblent 
très intéressantes :
•  Rassembler dans un même lieu des 

jeunes et des personnes âgées, tout en 
gardant leur indépendance. Les jeunes 
(moyennant une réduction de leur loyer) 
se doivent d’aider les personnes âgées. 

•  Des élèves de primaire sont aussi invi-
tés à venir passer un après-midi dans 
une maison de retraite et l’expérience 
se révèle être surprenante. 

•  Ouvrir la restauration scolaire aux per-
sonnes âgées et là encore il s’opère une 
synergie très intéressante. 

Ne pas oublier que les seniors ont aussi 
été jeunes et actifs!

NW : Tout d’abord, il y a le « senior jeune »,  
celui qui a la possibilité de se mouvoir 
facilement, de danser ou rouler sa valise 
sans problème ! Il y a aussi le « senior 
moins jeune » et là, les activités doivent 
être différentes, plus adaptées, moins  

NICOLE CADIOU (ANIMATRICE) MARIE-CLAUDE GAHERY (VICE-PRÉSIDENTE ET ANIMATRICE) 
ET JACQUELINE FOUCHET (PRÉSIDENTE ET ANIMATRICE) DE L’ASSOCIATION  

« LES ATELIERS DE NICOULINE », NICOLE WARTNER PRÉSIDENTE DE L’ASSOCIATION AU FIL DU 
TEMPS ET ROGER GAHERY PRÉSIDENT DE L’ASSOCIATION LES TRÉTEAUX D'OLYVETTE ONT 

ACCEPTÉ DE RÉPONDRE À NOS QUESTIONS
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perturbantes, plus personnelles. Des 
pistes, il y en a beaucoup… Organiser des 
réunions afin de leur donner la parole et 
connaître leurs souhaits. Cela permet de 
mettre en place les animations souhaitées. 
Favoriser le partage par le bavardage, 
le côté distrayant par les animations, la 
richesse intellectuelle par les sorties ou 
voyages, peu onéreux si possible, sans 
oublier de les aider à se maintenir en forme 
par de la gymnastique douce. Également 
important, l’aide à la personne lorsque 
celle-ci rencontre un problème personnel 
ou administratif souvent compliqué. Éviter 
l’isolement, là ce n’est pas chose aisée. Il 
faut absolument trouver le moyen de don-
ner envie à ces personnes de recevoir des 
visites « positives ». C’est un programme 
non utopique ! Il faut le réfléchir avec 
des partenaires motivés car nos seniors 
sont demandeurs. Je crois que la grande 
difficulté est de trouver des bénévoles et 
là, malgré mon inquiétude, je voudrais 
rester très optimiste et je garde en tête une 
citation qui me plait d’Albert Schweitzer 
« Il faut donner du temps à son prochain. 
Même si c’est peu, faites quelque chose 
qui ne vous rapportera rien de plus que 
le privilège de l’avoir fait ». 

RG : La mixité. C’est un mot à la mode, 
employé dans de nombreux domaines, 
mais son utilisation et son extrapolation 
au troisième âge sont relativement nou-
velles. Il semble que nous découvrions 
les bienfaits d’une vie en collectivité, plus 
justement en commun. Ce n’est que la 
redécouverte d’un passé pas si lointain où 
par la force des choses nous vivions tous, 
les uns avec les autres, en bonne harmonie. 
Où l’attention à nos enfants comme à 
nos anciens, l’entraide étaient vitales et 
récompensées par une chaleur perdue 
depuis. Le senior ne se résume pas à un 
« vieux » consommateur devenu sociale-
ment inutile ou coûteux. C’est bien tout 
le contraire. C’est un repère, une source 
de connaissance, de mémoire et bien 
souvent de réconfort pour les nouvelles 
générations quelquefois malmenées mais 
toujours en demande de réponses. Nous 
sommes là, nombreux, impatients mais 
disponibles et aimants. Les seniors sont 
des jeunes qui trop souvent s’ignorent 
ou se renient, malmenés par une pres-
sion sociale dont on commence à voir les 
limites et les dégâts, toutes générations 
confondues. C’est notre responsabilité de 
rappeler à chacun les fondamentaux de 
l’Humanité. 

Une belle rencontre
Jeudi 6 décembre lors de la journée club proposée par 
l'association "au Fil du temps", 7 enfants accompagnés 
de leurs enseignantes de l’Unité d’Enseignement du 
5e secteur de psychiatrie infanto-juvénile de l’Essonne 
de Sainte Geneviève-des-bois leur ont rendu visite. Un 
projet « Jeux de société » a été élaboré afin que les 
enfants partagent des moments d’échanges avec les 
seniors de l’association mais aussi dans le but d'élabo-
rer eux-mêmes des jeux afin de les faire partager lors 

de prochaines rencontres. Trois groupes d’enfants et adultes ont été formés pour 
jouer aux Petits chevaux, Jeu de l’Oie, 7 familles, Dobble… Après 1h30 de jeux, ils 
ont partagé un goûter. Cette première expérience a apporté à chaque participant 
beaucoup de plaisir : leur joie était visible. 
Informations : nicole91@orange.fr 

Inscriptions
Vous voulez participer aux évènements seniors du CCAS ? 

Vous êtes dans l’année de vos 65 ans ? N’attendez plus ! Participez à la vie 
de votre commune, partagez des moments de convivialité dans la bonne 
humeur. L’équipe du CCAS vous propose des rencontres tout au long de 

l’année : cafés à thème, repas de Noël, colis de fin d’année, sorties… 
Par e-mail : ccas@mairie-villemoisson.fr - Par téléphone : 01 69 51 56 19

À VOS AGENDAS ! 

Visite guidée… 
Troyes la ville aux 
mille couleurs !

L’équipe du CCAS a proposé plusieurs 
balades et cette année c’est Troyes qui 
a remporté les suffrages. Les sorties se 
dérouleront les 6 et 13 juin 2019. Au pro-
gramme : une visite guidée de la citée 
médiévale avec ses maisons parfaitement 
restaurées dans des rues pavées d’anciens 
étalages, son église Sainte Madeleine ins-
crite dans tous les répertoires de renom 
grâce au fabuleux jubé renaissance (por-
tail séparateur dans la nef) du sculpteur 
Gailde. Enfin, après un déjeuner typique, 
la ballade s’achèvera par une visite d’une 
fameuse cave à champagne. 

Si vous avez du mal à 
vous déplacer…

Inscrivez-vous à la sortie du 
14 juin 2019. Autour d’un 
déjeuner croisière sur la 

Seine vous pourrez (ré)admirer les beau-
tés parisiennes. Les courriers d'inscription 
seront prochainement dans vos boîtes 
aux lettres. 

Le Café du CCAS
Échanges, débats, rencontres. Venez par-
tager votre réflexion avec d'autres seniors 
autour d'un café et d'une petite douceur, 
au CCAS de Villemoisson. Animé par 
Anne Cherpin, coordinatrice géronto-
logique au CLIC Orgessonne.
• Jeudi 14 mars de 10h à 12h 
Les seniors au volant : débat sur les clés 
d'une bonne conduite.
• Jeudi 20 juin de 10h à 12h Les bienfaits 
du jardinage chez les seniors, une activité 
en lien avec le développement durable. 
Inscription obligatoire : 
01 69 51 56 00 - Gratuit

INTER GÉNÉRATIONS
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scolaire

La commémoration du 11 novembre a été 
fêtée en chanson cette année, musiciens 
et chanteurs de l’école municipale de 
musique, élus communaux, conseillers 
du CME. Moment de partage à la fois 
porteur d'espoir et émouvant en présence 
de nombreux habitants, représentants 
des anciens combattants et élus de com-
munes voisines (notamment Madame la 
Maire d'Épinay-sur-Orge) Pour sa 25e édition, le cross des écoles Bouton a changé de formule. 

Ce millésime n’a pas eu lieu sous la forme de relais mais de courses 
individuelles, avec un podium pour chaque niveau de classe. 
Sous un magnifique soleil d’automne et grâce à de nombreux intervenants 
(parents bénévoles, ATSEM, enseignants…), ces épreuves ont pu rassembler 
plus de 450 élèves ! Félicitations à tous les enfants qui ont répondu « présent » 
à l’appel car ils ont prouvé à tous les spectateurs et à leurs enseignants que la 
jeunesse d’aujourd’hui est tout à fait capable de se dépasser. Ce sens et ce goût 
de l’effort font partie des valeurs que l’École a toujours voulu porter. 
Un grand merci, également, au Service Technique de la ville, à 
la Croix-Rouge française ainsi qu’à Monsieur Foucault pour son 
organisation sans faille.

Un centenaire 
dignement fêté Cross des écoles Bouton

Chaque année, le CME renouvelle son effectif par moitié : 10 nouveaux élus ont pris leurs fonctions 
le 24 novembre 2018 tandis que 8 conseillers ont achevé leur mandat.

MM.CHOLLEY, PRIEUR-LAURENT, Mme 
GUIDEZ, sénatrice de l’Essonne qui nous 
fit le grand plaisir de venir expliquer aux 
enfants l'importance de leur engagement, 
ont présidé la séance d’investiture. De 
nouvelles propositions ont émané des 
professions de foi : peindre le rond-point 
de la maternelle Bouton, organiser une 
journée sans voiture un jour d'école… 
Les idées de chacun vont être mises 
en commun et les nouveaux élus en 
débattront collégialement au sein de 
leurs commissions respectives. 

Un CME tout neuf 
CONSEIL MUNICIPAL ENFANTS

Cette séance fut l'occasion de présenter le drapeau, remis par le 
Département, à l’effigie « des Enfants de l’Essonne » que les jeunes élus 
du CME porteront à chaque commémoration. 

ÉCOLE
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scolaire

Programme intense avec bienveillance
Après une première période très intense, entre visite du Sénat, expositions pour le Centenaire de la fin de la 
Première Guerre Mondiale, cross de l’établissement et cross départemental à Draveil, cérémonie de remise 
des diplômes, forum des métiers, spectacle de chants de Noël en anglais, les élèves du collège Blaise Pascal 
ont pu bénéficier de vacances de Noël bien méritées.

COLLÈGE

Cette nouvelle année sera l’occasion pour 
les équipes éducatives de continuer à 
valoriser la réussite des élèves et leur 
volonté de participer pleinement à la 
vie de l’établissement en partageant les 
principes fondateurs :
• Apporter des réponses à chaque élève,
• Valoriser et fédérer les individualités,
•  Apprendre ensemble pour favoriser la 

réussite. 

Nous leur souhaitons, nous vous 
souhaitons, une très belle année !

La collégienne sur Orge
C’est une manifestation sportive réservée 
aux collégiennes créée l’an dernier afin de 
promouvoir le sport féminin.

Pour sa deuxième année, la « collégienne sur orge » a 
permis à 200 participantes des huit collèges du district 
Épinay / St Michel de pratiquer de nombreuses activités 
sportives. Le football, le rugby, le badminton, la danse/
fitness/step le basket-ball et le sport partagé (sport 
accessible aux handicapés) ont été très appréciés par 
les participantes. La journée s’est achevée par un goûter 
et la distribution de tee-shirts. 

SPORT

En espérant que cette manifestation perdure 
et permette aux jeunes de s’investir davantage 
dans l’association sportive de leur collège ou 
dans les clubs sportifs. 

Déjà labellisée Sport Santé, l'association GV a reçu du Comité 
Départemental 91 et de la FFEPGV un second label reconnaissant 
les compétences, le niveau de formation des animateurs et la ges-
tion de l’association par les bénévoles. La GV existe depuis 53 ans 
et propose tout au long de l’année de nombreux cours pour tous.  
Ne ratez pas : Le dimanche 19 mai 2019, grand rallye jeu de piste 
pour partir en famille ou amis à la découverte d'un quartier Parisien. 
Inscription possible en cours d’année. 
Renseignements : gv-villemoisson.jimdo.fr 

EPGV
SPORT

associations

Fidèle depuis des années, l’as-
sociation Au Fil Du Temps, s’est 
rendue à BAD SCHWARTAU pour 
représenter la commune lors du 
MartinsMarkt qui s’est déroulé le 
samedi 10 novembre. 

JUMELAGE

MartinsMarkt 

Ghislaine BARNAY-TOUTAIN, Nicole WARTNER, 
Chantal et Marcel CAPARROS, Erika et Jean-Louis VAURILLON,  

tous fidèles à l'association depuis fort longtemps.
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animations

Les commémorations du 
Centenaire se sont ouvertes lors 
de la cérémonie du 11 novembre 
au cimetière, avec la participation 
de l’École municipale de musique 
sous la direction d’Anne Boiral.
Elles se sont poursuivies en 
théâtre et musique au Ludion 
du 16 au 18 novembre avec une 
Rétrospective 1918-2018.
 
Remerciements à La Cie Les Trois Clous 
pour cette touchante représentation,  
Aux danseurs des associations Cho-
réâmes, Fan’Tap, La Sylphide, K’Danse 
ainsi qu’aux Compagnies Lubentia et 
Hélium, Aux chanteurs des associations :  
Arts en résonnance, Pop’n Scouts et la 
Chorale de l’École municipale de musique, 
Aux solistes Aurélie Pilorget-Clément, 
Anne Boiral, Béatrice Woltz Thomas Sie-
fert et Audrey Alamele, à l’association 
Villemoisson en Fête pour l’organisation 
du buffet guinguette, à Images et les 
Tréteaux d'Olyvette pour leur magnifique 
pièce de théâtre, aux Ateliers de Nicouline 
qui a déambulé dans le Ludion en de très 
élégants costumes de diverses époques 
et à l'association « De Fil en Aiguille » pour 
l’ exposition sur les travaux d'aiguilles à 
travers le « siècle » écoulé. 

Des élèves des différents conservatoires de musique 
de Morsang-sur-Orge, Saint-Michel-sur-orge, Sainte 
Geneviève-des-Bois et Villemoisson-sur-Orge 
unissent leurs instruments et proposent un 
concert inter-conservatoires autour de 
l'œuvre "les Indes Galantes" de Jean-
Philippe RAMEAU, compositeur 
phare de l'époque baroque, sous 
la direction du chef d'orchestre 
Pierre-Alain Braye-Weppe, grand 
spécialiste de la musique 
baroque.  

COMMÉMORATION

CONSERVATOIRENOËL À VILLEMOISSON

1918-2018 - Villemoisson fait honneur au centenaire

Baroque en cœur 
d'Essonne

Nouveautés féeriques
Cette année la ville a organisé 
son marché de Noël le premier 
week-end de décembre à la salle 
polyvalente des Érables.

Pour acheminer le public vers le marché 
un petit train gratuit a circulé sans inter-
ruption dans la commune le samedi et 
dimanche de 10h à 17h. Pour préparer les 
festivités de Noël, trouver des cadeaux, 
rien de mieux que de flâner dans les 
allées parmi les 63 exposants, dans une 
ambiance chaleureuse et familiale. Les 
petits villemoissonnais n'ont pas été 
oublié ! Ils ont eu la visite du Père Noël ! 
Ils ont pu se faire prendre en photo avec 
lui, faire des dessins. Une boite aux lettres 
était à leur disposition pour envoyer leur 
missive adressée au Père Noël. 

Entrée libre - 14 avril 2019
16h - Au Ludion
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Sortir à Villemoisson
ÉVÈNEMENT SPORTIF

Dimanche 17 février  
10h à 19h30

Challenge de gym
Par Villemoisson gym

 Salle polyvalente des Érables

MUSIQUE

Dimanche 14 avril / 16h

Baroque en Cœur  
d’Essonne
Par l’école municipale de musique

 Le Ludion

SPECTACLE POUR ENFANTS

Dimanche 17 février / 15h

Matinée enfantine
Par Villemoisson en Fête

 Le Ludion

DANSE

Samedi 16 mars / 20h30

Les 40 ans  
de K’Danse
Par K’Danse

 Le Ludion

MUSIQUE

Dimanche 17 février / 16h 
Concert de musique 
de chambre
Par l’école municipale de musique

 Salle communale

DANSE – ARTS DE RUE

Samedi 23 mars / 20h30
Soirée culture urbaine
Par H2G

 Le Ludion

Dimanche 24 mars / 14h
Battle de danse Hip Hop
Par H2G

 Salle communale

EXPOSITION – VENTE

Samedi 6 avril / 9h à 21h
Dimanche 7 avril / 9h à 20h

La moisson des aiguilles
Par Les ateliers de Nicouline

 Le Ludion

ÉVÈNEMENTS 

Samedi 30 et dimanche 31 mars 
de 10h à 19h

Fête des vins  
et des fromages 
Par Villemoisson En Fête 

 Salle polyvalente des Érables

ANIMATION POUR ENFANTS

Lundi 22 avril / 10h30 

Chasse aux œufs de 
Pâques
Par Villemoisson En Fête

 Parc des ÉrablesPour plus d’infos :
villemoisson.fr et 

 facebook.com/villemoisson 

ANIMATION

Samedi 16 février / 15h à 22h

Rencontre des amis  
des abeilles
Par Les Ruchers de Villemoisson

 Le Ludion

EXPOSITION

Du 19 au 23 mars 
10h-12h et 14h-18h

Concours Photos  
"Culture urbaine"
Dépôt des photos jusqu’au 23 février – 
Remise des prix samedi 23 mars à 18h

Par la mairie

 Le Ludion

EXPOSITION – ANIMATION

Vendredi 12 avril / 17h à 22h
Samedi 13 avril / 10h à 22h30 
Dimanche 14 avril / 11h à 18h
Exposition « Petites bêtes 
ici et ailleurs »

Samedi 13 avril 12h30
Déjeuner franco béninois 

Par Faire Vivre une Bibliothèque à Ekpè

 Le Ludion

CONTES POUR ENFANTS

Samedi 13 avril / 15h30

L’heure du conte avec Ekpè
Par Images

 Le Ludion


